

Lunes 27 de noviembre de 2017

### SECRETARIO

**Se baja Osorio de la interna; alistan enroques.**- Miguel Ángel Osorio Chong se bajó de la contienda presidencial después de una reunión con el presidente de la República, Enrique Peña Nieto; en tanto, se espera que salga hoy de la Secretaría de Hacienda José Antonio Meade, rumbo al 2018. Otros militantes del tricolor e integrantes del gabinete con ganas de llegar a Los Pinos son José Narro, secretario de Salud; **José Calzada, de Agricultura**, y la diputada federal con licencia, Ivonne Ortega. En el caso de Eruviel Ávila, quien dijo a El Herald de México que estaba dentro de la contienda presidencial, también decidió declinar en aras de mantener la unidad del partido. - **El Herald**, 1



### Mesa de debate sobre el sector agropecuario en la renegociación del TLCAN (Parte 2)

**José Calzada Roviroso**, titular de la Sagarpa: Señaló que Estados Unidos ha planteado dos cuestiones que no se pueden atender en el TLCAN, una es la cláusula de rescisión de cada cinco años y la segunda es la temporalidad en productos agrícolas, situación que le resta competencia económica al acuerdo. Estados Unidos, Canadá y Japón son los principales países importadores de productos del sector agropecuario mexicano.

[\(Transmisión Especial Once TV / 00:00 a 23:59 / C-11 / Abierta / Lunes a domingo / Varios / I.P.N. / Ciudad de México / Distrito Federal, Mesa de Debates, 22:31, 26/11/2017\),\(Transmisión Especial Once TV / 00:00 a 23:59 / C-11 / Abierta / Lunes a domingo / Varios / I.P.N. / Ciudad de México / Distrito Federal, Mesa de Debates, 22:00, 26/11/2017\)](#)

## MONITOREO

Difundido el domingo 26, noviembre 2017.

Sobre el Boletín 402 se ha registrado 5 impactos “**Realiza subsecretaria de la SAGARPA visita a Estados Unidos para intercambiar experiencias en desarrollo rural**”

Televisión: 1

Portales de internet: 4

### Secretario

#### **B401.- SAGARPA imparte taller sobre inspección de productos agroalimentarios**

La **SAGARPA** imparte un taller sobre inspección de productos agroalimentarios e información geoespacial a 29 técnicos de 15 países del Caribe, con el fin de sentar las bases para crear un sistema de inteligencia sanitaria en la región.

Esta actividad de capacitación derriba de los acuerdos establecidos por el **Titular de la SAGARPA, José Eduardo Calzada Roviroso**, durante la Primera Reunión de los Ministros y Secretarios de Agricultura de México y el Caribe que se realizó en Mérida, Yucatán, en octubre de 2016. evento en el que participaron 14 ministros de la región, así lo afirmó el Coordinador General de Asuntos Internacionales de **SAGARPA**, Raúl Urtega durante la inauguración del referido curso.

26/11/17 Milenio Noticias Emisión Vespertina 17:24, 18:25

**Tamaulipas produce 113 mil toneladas de limón.-** La más reciente estadística señala que Tamaulipas aportó 113,516 toneladas de limón amarillo en el ciclo agrícola 2016, al mercado nacional e internacional, y según el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**, actualmente existen 4,850 hectáreas en la entidad destinadas a este cultivo, además 1,692 has. perenne están en desarrollo, y se espera comiencen su producción comercial en 2 años. En recorrido por una de las plantaciones de limón italiano ubicada en Jaumave, Tamps., el delegado Estatal de la **SAGARPA**, Eduardo Miguel Mansilla Gómez, reiteró que Canadá y EU continúan siendo los mercados principales para 60% de la producción del fruto de la entidad, del restante se extrae jugo, aceite esencial, cáscara y es vendido en fresco en el mercado nacional.

[http://www.milenio.com/tamaulipas/tamaulipas-produccion-limonos-milenio-noticias\\_0\\_1073892696.html](http://www.milenio.com/tamaulipas/tamaulipas-produccion-limonos-milenio-noticias_0_1073892696.html)

## SAGARPA

#### **B.402.- Realiza subsecretaria de la SAGARPA visita a Estados Unidos para intercambiar experiencias en desarrollo rural**

Para intercambiar experiencias en materia de desarrollo rural, capacitación y extensionismo para pequeños productores, la subsecretaria de Desarrollo Rural, Mely Romero Celis, realizará una gira de trabajo a Washington D.C., Estados Unidos, del 27 al 29 de noviembre. La **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación**

(Sagarpa) informó que esto se da en seguimiento a la invitación expresa del secretario de Agricultura de Estados Unidos, Sonny Perdue, realizada en el marco de su visita a Mérida, Yucatán, en julio pasado, como parte de las acciones para el fortalecimiento de la relación México-Estados Unidos. Durante su estancia en Estados Unidos, Romero Celis compartirá las acciones del gobierno federal destinadas a incluir a las mujeres y los jóvenes de zonas rurales en actividades productivas del sector agroalimentario, a través de los componentes “El campo en nuestras manos” y “Arráigate joven-impulso emprendedor”, y por medio de las estrategias de innovación. Estas acciones tienen el objetivo de que los pequeños productores eleven su productividad, a través del extensionismo, expuso la dependencia federal a través de un comunicado. Además, presentará las principales acciones que se han desarrollado en comunidades rurales del país para garantizar la seguridad alimentaria, la conservación y buen uso del suelo y agua, además del aseguramiento en el sector agropecuario, materia en la que México es referente internacional. Romero Celis manifestó que esta visita fortalece el intercambio de experiencias en el desarrollo del sector agroalimentario entre ambas naciones, principalmente en las actividades que fomentan el desarrollo humano y de capacidades de mujeres, jóvenes y pequeños productores. Aseguró que México tomará en cuenta las acciones que han profesionalizado los procesos de extensión en el campo de Estados Unidos para mejorar las prácticas productivas. La funcionaria de la **SAGARPA** dijo estar convencida de que esa nación hará lo mismo con las buenas experiencias de México, a través del extensionismo y la capacitación para el desarrollo de ideas de negocio y emprendimiento en el sector agroalimentario. Como parte de su agenda, la subsecretaria de Desarrollo Rural sostendrá encuentros y reuniones con funcionarios del Departamento de Agricultura y Alimentación (NIFA). También se reunirá con representantes de organizaciones como “Future Farmers of America”, “4H”; y los servicios de capacitación y extensionismo que brindan con el apoyo de las “Land Grant Universities”.

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/302219/0/mexico-y-eua-intercambiaran-experiencias-en-desarrollo-rural/#xtor=AD-1&xts=513356>

<http://amqueretaro.com/el-pais/negocios/2017/11/26/mexico-eua-intercambiaran-experiencias-desarrollo-rural>

### **Melly Romero Celis, subsecretaria de Desarrollo Rural de SAGARPA, realizará gira de trabajo por Washington.-**

Melly Romero Celis, subsecretaria de Desarrollo Rural de **SAGARPA**, informó que realizará una gira de trabajo a Washington con el objetivo de intercambiar experiencias y fomentar el extensionismo para pequeños comerciantes.

Otros actores:

#### **José Calzada Rovirosa (a cuadro)**

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/302219/0/mexico-y-eua-intercambiaran-experiencias-en-desarrollo-rural/>

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/453015>

**México mejora posición como productor de alimentos en el mundo.-** El presidente de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario (AMSDA), Héctor Padilla Gutiérrez, consideró que México mejorará su posición como país productor de alimentos en el mundo gracias a excelentes cosechas de productos del campo y con base en el reciente Atlas Agroalimentario, en la actualidad más de 25 millones de mexicanos viven de

la actividad rural y que alrededor de la tercera parte se dedica al sector agropecuario y pesquero. Manifestó que el atlas elaborado por el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**, confirma a Jalisco como una de las mayores exportadoras de productos del campo mexicano y en el que se coloca como la doceava potencia mundial y la tercera en América Latina.

También previó que, en la próxima, expo-alimentaria Food Show 2017, organizada por la **SAGARPA** tendrán presencia todas las secretarías de desarrollo agropecuario del país.

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/452976>

<http://www.afmedios.com/2017/11/mexico-doceava-potencia-agropecuaria-mundial-tercera-america-latina/>

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/302182/0/mexico-mejora-posicion-como-productor-de-alimentos-en-el-mundo/>

<http://www.elsoldenayarit.mx/cultura/56651-sube-posicion-de-mexico-como-potencia-agroalimentaria-exportadora-en-el-mundo-amsda>

<http://netnoticias.mx/2017-11-26-2323799d/mexico-mejora-posicion-como-productor-de-alimentos-en-el-mundo/>

**Pide CAP a legisladores federales enmendar el recorte al campo.- El Congreso Agrario Permanente (CAP)** pidió a legisladores federales que de alguna manera enmienden el recorte presupuestal al campo para el próximo año, porque la escasez de fondos en este sector afecta principalmente a pequeños productores, por lo que su coordinador estatal, José Isabel Juárez Torres, manifestó su inconformidad por la reducción de recursos a programas de la **SAGARPA**. Opinó, en torno a los primeros datos dados a conocer sobre el monto asignado a Tlaxcala en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2018, que “de los 111 millones de este año, para el próximo se redujeron a cerca de 98 millones. Es muy poquito”. Para el dirigente del CAP, los recortes son pretexto para que **SAGARPA** conteste que no hay forma de atender las peticiones, “sabiendo que ellos siempre benefician a sus amigos y a la gente del partido en el gobierno o a sus empresarios”. Es por ello, dijo, que nos mostramos solidarios con las solicitudes de diversas organizaciones campesinas que han realizado protestas en la Ciudad de México, en Los Pinos, en **SAGARPA** y Sedatu.

<http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2017/11/26/cap-legisladores-federales-recorte-campo/>

**Instruyen sobre cuidados para la tierra y campo.-** Rodrigo Cisneros Severiano, director de desarrollo rural en Puebla, dijo que se ofrece capacitación a productores en el manejo de grano poscosecha y es el primer año que se imparte este curso en la zona, y las personas han mostrado interés en desarrollar nuevas técnicas de cuidado en sus campos y recolección la cual consiste en la mecanización del suelo, técnicas para la agricultura, actividades de manejo sustentable, entre otras. El entrenamiento se realiza por grupos y ha alcanzado la afluencia de hasta 60 productores, y tiene una duración de 5 meses, por lo que terminará en febrero de 2018. La capacitación durante el día consta de 3 a 4 horas y el curso es gratis, además de que es una gestión por parte del municipio en conjunto con el gobierno Federal y la **SAGARPA**.

<http://www.elmundodetehuacan.com/index.php/regional/regional-contenido/55555-Instruyen-sobre-cuidados-para-la-tierra-y-campo>

### SECRETARIA

**México y EU revisan desarrollo del campo.-** La **SAGARPA** informó que durante su estancia en Estados Unidos, Romero Celis compartirá las acciones del gobierno federal destinadas a incluir a las mujeres y los jóvenes de zonas rurales en actividades productivas del sector agroalimentario, a través de los componentes "El campo en nuestras manos" y "Arráigate joven-impulso emprendedor", y por medio de las estrategias de innovación.- **Milenio, 16**

**Elevarán comercio de carne de cerdo.** -Autoridades de México y Estados Unidos sostendrán negociaciones en diciembre próximo para elevar el intercambio comercial de productos lácteos y carne porcina, informó un representante de alto rango del sector agropecuario. El presidente de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario (AMSDA), Héctor Padilla Gutiérrez, indicó que México ha avanzando en los últimos años en sus protocolos de calidad, inocuidad y diversidad. De acuerdo con datos de la Organización de Porcicultores del País (Oporpa), Estados Unidos exportó a México unas 690 mil toneladas de carne de cerdo el año pasado. Este monto representó casi el 80 por ciento del total de envíos de carne a su socio en el TLC. Más de 25 millones de mexicanos viven en la actualidad de la actividad rural y de ellos, una tercera parte se dedica al sector agropecuario y pesquero^ señaló la AMSDA México es el décimo segundo mayor exportador mundial de productos agroalimentarios y el tercero en América Latina, de acuerdo con el Atlas Agroalimentario elaborado por **SIAP**. -**Reforma 4**

**Compartirán experiencia rural en EU.-** La subsecretaría de Desarrollo Rural de la **SAGARPA**, Mely Romero Celis, realizará una gira de trabajo a Washington D.C., Estados Unidos, del 27 al 29 de noviembre, con el objetivo de intercambiar experiencias en materia de desarrollo rural, capacitación y extensionismo para pequeños productores. Lo anterior, en seguimiento a la invitación expresa del secretario de Agricultura de los Estados Unidos, Sonny Perdue, realizada en el marco de su visita a Mérida, Yucatán, en julio pasado, como parte de las acciones para el fortalecimiento de la relación de México-Estados Unidos. Durante su estancia en el país vecino, Romero Celis, compartirá las acciones del Gobierno de la República destinadas a incluir a las mujeres y los jóvenes de zonas rurales en actividades productivas del sector agroalimentario, a través de los componentes.- **El Sol de México, 4, Milenio, 16**

**Mejorará México su posición alimentaria.-** El presidente de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario (AMSDA), Héctor Padilla Gutiérrez, consideró que México mejorará su posición como país productor de alimentos en el mundo gracias a las excelentes cosechas de productos del campo. Con base en el reciente Atlas Agroalimentario, en la actualidad más de 25 millones de mexicanos viven de la actividad rural y que alrededor de la tercera parte se dedica al sector

agropecuario y pesquero, refirió el titular de la AMSDA en un comunicado. También previó que en la próxima expo alimentaria Food Show 2017, organizada por la **SAGARPA** tendrán presencia todas las secretarías de desarrollo agropecuario del país.- **El Sol de México, 4**

**Resguardan en México los granos del mundo.-** En el Estado de México se ubica la bóveda con el mayor número de muestras de maíz en el mundo, provenientes de diversos países. Aquí, está el menú del mundo, resguardado en un lugar que tiene hasta 18 grados bajo cero. Se trata de la bóveda con la que cuenta el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) en su estación experimental El Batán, en Texcoco, Estado de México, la cual es la más grande del mundo en lo que refiere a la protección de maíz con 28 mil muestras de este grano. Además cuenta con 150 mil muestras de trigo de diferentes naciones. En ambos casos, antes de guardar las semillas en la bóveda, se envían a los laboratorios de sanidad para analizar que no tengan presencia de ninguna enfermedad que se pueda transmitir. Tener resguardados los diferentes tipos de maíces y trigos no sólo es indispensable para mantener la biodiversidad genética, pues también se usan para incorporarlos a otros materiales mejorados y hacerlos resistentes a los fenómenos naturales que provocan las pérdidas de producción. "La idea es preservar la diversidad genética, porque en algunos de estos materiales podemos obtener algún gen que nos pueda ayudar a resolver algún problema, como una cuestión de sequías, de resistencia a enfermedades, plagas o condiciones de estrés", explicó Efrén Rodríguez, asistente principal de investigación de la colección de trigo de la bóveda en el CIMMYT. - **Reforma, 1,7 Neg**

**Desplegado / SAGARPA.-** Somos la nueva generación de empresarios del campo mexicano. Tú también haz que tus productos del campo sean de clase mundial, acércate a **SAGARPA.- El Heraldo de México, 21, Excélsior, 7**

## SECTOR AGROPECUARIO

**Editorial La Jornada / La producción lechera, amenazada por el TLCAN.-** El presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro, Alejandro Ugalde Tinoco, advirtió ayer que la industria lechera de México "tiende a desaparecer" debido a las alzas del dólar, el elevado volumen de importaciones y la desigualdad de los intercambios en el contexto del TLCAN, pues los gobiernos de EU y Canadá otorgan subsidios a sus productores. Asimismo, el dirigente de la unión, que está integrada por 27 asociaciones, señaló que en la entidad queretana -la de mayor producción lechera promedio en el país- los pequeños establos están siendo adquiridos por

cuatro grandes empresas que dominan el mercado de leche en el territorio nacional. Un factor adicional que juega en contra de los productores mexicanos de lácteo es el diferencial de tasas de interés entre los tres socios del TLCAN, pues mientras los estadounidenses y canadienses tienen acceso a créditos baratos, los bancos que operan en México cobran tasas elevadas.- **La Jornada, 2**

**Desaparecen los pequeños productores de leche; los adquieren grandes empresas.-** El alza del dólar, elevadas importaciones, el TLCAN y los subsidios de los gobiernos canadiense y estadounidense a sus productores locales son factores que han golpeado al sector primario de la economía mexicana. En particular, los pequeños productores de leche nacionales tienden a desaparecer, advirtió Alejandro Ugalde Tinoco, presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro. En una entrevista, el directivo aseguró que en la entidad, que registra la producción promedio más alta del país, cada vez más establos pequeños son adquiridos por unas cuatro grandes empresas que dominan el mercado lechero. Esta actividad, junto con los productores avícolas y de carne porcina, es de las más afectadas en los años recientes.- **La Jornada, 20**

**Con el TLCAN, la inflación de México ha crecido .-** Desde 1994 y hasta octubre del 2017, es decir, durante la vigencia del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (TLCAN) y con la expectativa de que el intercambio comercial con el mercado más grande del orbe, los consumidores mexicanos tendrán acceso a mercancías de mejor calidad y precio, la realidad a la luz de esos 24 años de intercambio comercial es que la inflación en México en dicho lapso acumula 598.5%, mientras que para Estados Unidos fue de 69.2% y para Canadá de 52.0 por ciento. En términos del crecimiento anual promedio de precios se tiene que para México fue de 8.4% cada año, Estados Unidos 2.2% y para Canadá de 1.7 %. De acuerdo con un estudio sobre los efectos del TLCAN en EU, publicado por el Peterson Institute for International Economics en el 2014, Estados Unidos obtuvo ganancias económicas por 450,000 dólares cada año por la mayor productividad y el descenso en los precios al consumidor.- **El Economista, 4**

**Piden proteger en TLC a jornaleros temporales. -**En la renegociación del TLC, México debe buscar incluir la protección de los derechos de sus trabajadores migrantes en Estados Unidos ante una eventual reforma al Acuerdo de Cooperación Laboral de América del Norte (ACLAN). Así lo señala una investigación del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado. En el análisis se advierte que, con dicha modificación al ACLAN, se pretende incrementar la facultad de sancionar violaciones de derechos laborales en los países miembros, siendo las de mayor recurrencia la libertad de asociación y protección, al derecho a organizarse, y a la

---

negociación colectiva. De acuerdo con un comunicado del Senado, la investigación sugiere identificar los rubros donde radican los intereses de México en el contexto de los cambios propuestos al ACLAN, entre ellos: incluir derechos laborales de los trabajadores migrantes mexicanos en EU. Así como los riesgos del nuevo sistema único de solución de controversias al que se pretenden incluir todas las posibles violaciones laborales, lo cual expondría a México a eventuales sanciones comerciales como medios de reparación. –**Reforma 10 A**

**Ayuda alza de dólar a la manzana.** -La producción de manzana en Chihuahua tuvo una ligera disminución, pero los agricultores se vieron beneficiados en los precios a los que se les paga la fruta. Este año el precio al que se le pagó la manzana al productor en esa entidad subió entre 43 por ciento y 63 por ciento, respecto al 2016, al poder colocar el kilo entre 10 y 13 pesos, dijo Elier García, presidente de la Unión Agrícola Regional de Fruticultores del Estado de Chihuahua (Unifrut). Una de las razones de este incremento, se debe a que el alza del dólar elevó los precios en Washington, EU, lo cual beneficio al agricultor mexicano, pues se usa de referencia para el pago. Con alrededor el 80 por ciento del consumo nacional, la manzana golden delicious es la que más se demanda en el País. –**Reforma 7**

**Detienen a líder de pescadores en BC.** -Sunshine Antonio Rodríguez, presidente de la Federación de Pescadores de San Felipe, Baja California, fue aprehendido por elementos de la Subprocuraduría Especializada en la Investigación de Delincuencia Organizada, debido a que presuntamente está relacionado en el tráfico de totoaba en esa zona, cuyas ganancias son de miles de dólares, pues el producto marino es enviado a países de Asia donde se le considera un afrodisiaco. Rodríguez fue trasladado bajo un fuerte despliegue policiaco a las instalaciones de la Procuraduría General de la República en Mexicali, donde es resguardado por elementos de las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina además de la PGR, para de ahí ser trasladado a Ciudad de México. La captura provocó que un grupo de pescadores de San Felipe, liderados por Javier Dagnino, bloqueara la carretera San Felipe-Mexicali. –**Milenio 13**

**In Versiones.** –Como parte de su plan de transformación, la empresa de soluciones para el campo Arysta Lifescience anunció una renovación en su planta de producción de Ramos Arizpe, que ha iniciado con la homologación de los diseños de los envases, tapas y etiquetas de su portafolio de productos: la nueva imagen surge de las demandas del agro mexicano, ya que es una industria en constante cambio que requiere de más y mejores soluciones. –**Milenio 40**

---

**Acciones y Reacciones/ \*\*Denominación de origen.-** Cuando uno hace referencia al origen del mezcal, la mayoría de la gente cree que esta bebida alcohólica sólo proviene de Oaxaca, pero de acuerdo con el Consejo Regulador del Mezcal, son nueve estados los que cuentan con la Denominación de Origen, Durango, Guerrero, Guanajuato, Michoacán, Oaxaca, San Luis Potosí, Tamaulipas, Zacatecas y Puebla. De hecho, en Puebla hay un total de 38 productores de mezcal y todos son apoyados por el gobierno del estado, ya que su interés es posicionar en el mercado nacional y extranjero esta "bebida considerada por y para los dioses". De acuerdo con el libro Cadenas Productivas, Agropecuarias y Acuícolas del Estado de Puebla, editado en el 2011, en Puebla se cultivan diferentes variedades de agave mezcalero como pichomel, arroquense y tobalá, pero son las más comunes papalometl y espadilla o espadín.- **El Economista, 13**

**Acciones y Reacciones/ \*Mejora posición alimentaria.-** El presidente de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario (AMSDA), Héctor Padilla Gutiérrez, consideró que México mejorará su posición como país productor de alimentos en el mundo gracias a las excelentes cosechas de productos del campo. Con base en el reciente Atlas Agroalimentario, en la actualidad más de 25 millones de mexicanos viven de la actividad rural y que alrededor de la tercera parte se dedica al sector agropecuario y pesquero, refirió el titular de la AMSDA. Añadió que se registró un superávit de 4,199 millones de dólares, algo que no se había logrado en los últimos 21 años, casi los que lleva de vigencia el Tratado de Libre Comercio de América del Norte el cual es renegociado por los socios comerciales.- **El Economista, 13**

**Nochebuenas dejan 217 mdp.-** Los productores mexiquenses de árboles de Navidad y de flor de Nochebuena esperan obtener una derrama económica, conjunta, por 217 millones de pesos durante la temporada decembrina de 2017, dio a conocer el gobierno del Estado de México. De acuerdo con datos de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la Protectora de Bosques del Estado de México (Probosque), esta entidad es la de mayor producción a nivel nacional de árboles de Navidad, seguido por los estados de Guanajuato, Puebla y Michoacán. Las autoridades estimaron en un comunicado de prensa que se obtendrán ganancias superiores a los 125 millones de pesos, si se considera que cada árbol tiene un costo de entre 250 y 500 pesos, dependiendo de la especie y la talla. –**El Heraldo de México 21**

**“Ahora producimos más”.-** Adrián y otros productores de esferas en Chignahuapan, Pue necesitaban una metalizadora para aumentar su productividad. En Financiera Nacional de Desarrollo les brindamos apoyo con crédito a su alcance, y garantías accesibles para modernizar su producción y ser más competitivos. Hoy su cooperativa genera empleos y bienestar para muchas familias de la localidad. Tú también puedes recibir un crédito que si puedes pagar, y que permita hacer tus

proyectos. No solo somos créditos para el campo. También para el comercio, los servicios, la industria, las artes.- **La Razón, 9**

**El mayor desperdicio de comida no ocurre en los hogares, sino en el campo: experta.** -El problema más grande en el país y el resto de América Latina no es el desperdicio de comida en los hogares, sino que las cosechas "ni siquiera llegan a la mesa": se quedan en el campo tiradas, abandonadas, sin cortar, destacó en el Senado Almendra Ortiz Tirado, gerente de proyectos de Bancos de Alimentos en México. Al participar en el foro Desperdicio de alimentos en México: retos y solución, la experta en recuperación de comestibles abandonados en el campo o no aprovechados en hogares, restaurantes, hoteles y comercios, subrayó que "los alimentos se desperdician por el tipo de consumo que se impulsa en la economía". Ortiz Tirado detalló, que mediante la alianza con productores, "conseguimos recursos para rescatar los alimentos del campo. Como se queda 50 por ciento de las cosechas, contratamos a los jornaleros agrícolas, y en nuestros mejores momentos hemos empleado a 3 mil. Rescatamos frutas y verduras de primera calidad, que vendemos a las personas que las requieren. -**La Jornada 14**

**Es inminente la extinción de la vaquita marina.**- La desaparición de la vaquita marina es inminente. Su baja variabilidad genética, la reducción del agua dulce en su hábitat y la pesca incidental en el Golfo de California son factores que han mermado su población de manera paulatina, advirtió Manuel Salvador Galindo Bect, investigador de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC). Afirmó que el Comité Internacional para el Rescate de esa especie (Cirva) "ha mentido" sobre las acciones para salvarla. Criticó al gobierno mexicano por dar voz sólo a este órgano, que ha presentado "conclusiones sin sustento científico y basadas en especulación", sin tomar en cuenta la opinión de expertos. Precisó que, en aras de salvar a esta marsopa, se afectó a los pescadores de San Felipe al prohibir la pesca legal sin controlar la captura furtiva de totoaba, actividad que ha sido relacionada directamente con la mortandad de la vaquita. - **La Jornada, 29**

**Nota.**- Sólo tres granjas poblanas, con posibilidad de exportar cerdo a China.- **El Economista, 4**

**Granos terminan semana a la baja en Chicago.**- Los futuros de soya bajaron en una sesión corta el viernes en el mercado de Chicago, golpeados por una mejoría del clima en la región agrícola de Argentina y ventas técnicas luego de que el contrato referencial a enero no alcanzó los 10 dólares por bushel. El trigo cayó a mínimos presionado por ventas semanales para exportación por debajo de lo esperado, y la debilidad del cereal se contagió a los futuros de maíz. La soya para enero bajó 4 centavos, o 0.48%, a 9.9325 dólares por bushel, tras tocar máximos de contrato desde el 9 de noviembre a 9.9975 dólares. En la semana, el contrato avanzó 2.75 centavos

y sumó su cuarta semana consecutiva con modestas ganancias. El trigo blando rojo de invierno para diciembre en Chicago cayó 7 centavos, o 0.89%, a 4.1575 dólares por bushel, tras tocar mínimos de contrato a 4.1250 dólares. En la semana retrocedió 11.5 centavos, o 2.7%, registrando su segunda pérdida semanal consecutiva.- **El Economista**, 12

## INFORMACIÓN GENERAL

**Peña impulsará la Ley de seguridad: Osorio.-** El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, confirmó que desde el Ejecutivo reforzarán las negociaciones para que haya ley de seguridad interior, pese a que al Congreso le restan menos de un mes de trabajos del periodo ordinario. El coordinador priista en el Senado, Emilio Gamboa, sostuvo que hay absoluta confianza en "que las diversas fuerzas políticas de la Cámara de Diputados tendrán la voluntad y capacidad política para discutir y, en su caso, aprobar en los próximos días la ley de seguridad interior", que establezca con claridad las competencias y la corresponsabilidad para los gobiernos federal, estatales y municipales. El jueves, durante la ceremonia del Día de la Armada, Enrique Peña Nieto declaró que como Presidente y Comandante Supremo, refrendaba su compromiso de trabajar con el Poder Legislativo para definir un marco jurídico que dé certeza a soldados, pilotos y marinos, en sus labores de apoyo a la seguridad pública.- **Milenio**, 8

**Crece en internet interés por la carrera presidencial.-** El interés por la carrera presidencial rumbo a 2018 se incrementó 64% durante las últimas dos semanas en la red, según demuestra la más reciente medición conjunta de El universal y Política en Línea. Del 1 al 10 de noviembre, los presidenciables acumularon 72 mil 363 menciones, mientras que del 11 al 24 del mismo mes fueron 119 mil 250. En el periodo medido, Andrés Manuel López Obrador se colocó de nueva cuenta como el presidenciable con mayor visibilidad. El presidente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) alcanzó 39 mil 670 menciones, casi dos veces más que en la medición anterior. A lo largo de la quincena observada, distintos eventos marcaron la presencia de López Obrador: el primero, su cumpleaños, el 13 de noviembre, por el que fue felicitado públicamente por Margarita Zavala. El 21 de noviembre publicó un fragmento del documental "Esto soy", lo que le dio amplia visibilidad.- **El Universal**, 2

**Alta burocracia tendrá una Navidad de oro.-** Este fin de año una clase dorada conformada por funcionarios, diputados, senadores, consejeros electorales, comisionados del Inai, así como trabajadores de Pemex y de la CFE tendrán una gratificación jugosa, que va desde los 350 mil a más de 800 mil pesos. Los senadores no se quedan atrás, puesto que tendrán una bolsa de 551 mil 400 pesos. Si se multiplica por los 128 legisladores se eroga un total de 70 millones 621 mil 440 pesos. El decreto emitido por el Presidente, referente a las gratificaciones y aguinaldos de fin de año, señala que los servidores públicos federales tendrán un

## SÍNTESIS INFORMATIVA

---

**SAGARPA**  
SECRETARÍA DE AGRICULTURA,  
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,  
PESCA Y ALIMENTACIÓN



aguinaldo de 40 días de ingresos base, lo que serían 54 mil 354 pesos en el caso de Peña Nieto. Esta información, se informó, será precisada por Los Pinos.- **El Universal**, pp-6

**Alista José Antonio Meade candidatura; Osorio, descartado.-** Colaboradores cercanos del titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, confirmaron que en las próximas horas el funcionario federal presentara su renuncia al cargo que hasta ahora ocupa y no descartaron que vaya a registrarse como aspirante a la candidatura a la Presidencia de la República del PRI. Por su parte, funcionarios cercanos al secretario de Gobernación confirmaron que Miguel Ángel Osorio Chong les informó que él no participará en la contienda por la candidatura del PRI. Osorio informó, tanto a sus colaboradores como en llamadas personales a algunas otras personalidades, que no competiría, y a algunos de ellos les aseguró que respetará la decisión de su partido. Hoy a las 10 de la mañana el presidente Enrique Peña Nieto anunciará en Los Pinos cambios en su gabinete, entre los que se espera la llegada del director de Pemex, José Antonio González Anaya, a la Secretaría de Hacienda, en relevo de Meade Kuribreña.- **El Universal**, pp-4 / **Milenio**, 6 política

---